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聖誕節是傳統消費旺季，香港研究
協會的調查發現，逾兩成受訪港人計劃
聖誕期間外遊，比例為自2008年以來
新高。
隨着經濟復甦，受訪者不再「勒緊

褲頭」，逾兩成人表示消費意慾增加，
逾三成半人的消費預算與去年相若，顯
示市民消費意慾已止跌回穩，惟消費出
現外流問題。
香港研究協會本月4日至14日通過

電話隨機抽樣訪問1,060名市民，了解
及追蹤他們的聖誕消費計劃。調查結果
顯示，有21%受訪者預料會外遊，比去
年明顯上升；表示會留港歡度假期的受
訪者佔56%。
另外，有交友約會公司訪問677人

後發現，逾六成受訪港人料聖誕消費較
去年增多，逾四成受訪男女最想到西餐
廳慶祝，其次為酒店自助餐。在最想收

到的聖誕禮物，22%男士想收到電子產
品；25%女士最想收到珠寶首飾，其次
為電子產品（13%）。最不想收到的聖誕
禮物方面，最多男士不想收花（31%），
女士最不想收到的聖誕禮物是公仔/玩
具/模型，佔29%。

21%受訪者聖誕假擬外遊

■香港西九文化區的聖誕裝飾吸引遊人
「打卡」。 資料圖片
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告別2023 期許2024
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一個多星期後，我們便要告別
2023 年。筆者認為這是有不少
「好開始」的一年。

旨在重塑區議會的《2023
年區議會（修訂）條例草案》在今

年7月獲立法會通過，完善地區治理
體系後的首屆區議會在12月順利產生。新
一屆區議會將回歸地區諮詢及服務組織的
本質，期望在明年開始4年任期的各位區議
員，可以聚焦地區民生建設，與居民一起
共建美好社區。

除了區議會條例修訂，筆者今年在立
法會也參與通過《2022年職業安全及職業
健康法例（雜項修訂）條例草案》，提升違
反職安健法例的罰則，希望能加強法例的
阻嚇力。修例獲通過並非終點，筆者亦明
白提高罰則只是改善職安健情況的其中一
種方法，還須與加強工地安全管理、建立
工地安全文化等多管齊下。期望政府、承

辦商、管理人員、前線工人等持份者一起
努力，避免工業意外再發生。

其他勞工相關政策的完善在今年有所
眉目，包括最低工資委員會已向行政長官
提交報告，有消息指建議最低工資「一年
一檢」，筆者期望一年一檢能於是次檢討
實現，同時優化調整機制；當局正檢討
「418」連續性僱傭合約規定，建議改以每
四星期計算總工時，筆者希望有關規定若
得到修訂，能夠加強對工友的保障，並有
助釋放婦女勞動力； 政府接納勞聯建議，
在《施政報告》提出設立「再就業津貼試
行計劃」及新生嬰兒獎勵金，冀措施有助
鼓勵中高齡人士重投職場，以及提升本港
生育率。

2023年的多個「好開始」，讓筆者對
本港整體社會環境，以及勞工權益保障的
未來發展有信心。期望2024年一切更好，
並預祝大家新年快樂！
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香港仔隧道即將於周日（24
日）早上5時起實施「易通行」不
停車繳費系統，意味自此之後所
有政府收費隧道都全面使用「易
通行」。至於西隧本周一（18日）
實施分時段收費期間，疑人為失
誤採用舊版收費表，導致約4,700
架次汽車被多收隧道費。運輸署
署長李頌恩昨日透露，前日已召
見隧道服務商表達不滿，要求對
方本周內提交全面調查報告，同
時署方亦加強監察，以及指令隧
道費服務商暫停系統修改收費表
的相關功能。
昨日李頌恩召開記者會講解

香港仔隧道周日實施「易通行」
系統的具體安排。她指出，香港
仔隧道一帶將於周日（24日）凌晨
一時起，分階段實施臨時交通及
運輸安排。另外，運輸署指出，
自5月底使用「易通行」以來，已
處理6,000多萬宗交易，大部分車
主已設定自動繳費及按時交費，
但小部分車主在署方提醒下仍未
繳費，需交附加費，涉及1.4萬宗
個案，佔交易總數0.02%，當中部
分已接近限期。如有關車主仍不
繳費，署方會在下周四起，陸續
將個案交予裁判官處理，每程交
易最高可被判罰5,000元，運輸署
不會為有關車輛續牌，裁判官亦
有權扣押車主財物以清繳欠款。
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■李頌恩（左二）介紹香港仔隧道實施「易通
行」詳情。

醫管局昨舉行會議，會後宣布成立「醫
院管理局環球醫療人才招聘中心」，

統籌非本地培訓醫療人才的招聘工作及交
流計劃，吸納來自世界各地的醫護及專職
醫療人員。范鴻齡指出，以往招聘需經醫
療集團、團體介紹，但人才最大來源是私
人執業的醫生、護士以及專職醫療，因此
成立中心集中招聘，直接接觸私人執業的
醫護，提供一站式服務，並由專人跟進每
一個查詢個案，「（引入）非本地培訓護士
正於立法會審議，如果通過後，這個中心
會為私人執業的護士提供一站式、靈活加
入醫管局的安排。」

至少10名澳門醫生 明年赴港培訓

招聘中心正計劃明年於世界各地更多
不同城市舉辦招聘活動；亦會負責與各地
的醫療專業團體和機構探索合作機會，統
籌不同形式的交流計劃。

至於醫管局早前推出的「環球醫療人
才匯聚計劃」，范鴻齡指目前已有15名醫
生報名參與，其中一名來自馬來西亞的醫
生已於上月開始在本港展開交流；另外14
名分別來自馬來西亞和英國等地的醫生，
預計於明年來港。此外，醫管局亦與澳門
衞生局達成共識，開展「澳門醫生專科培
訓計劃」，預計至少10位醫生將於明年來
港參加培訓。
在海外招聘方面，現時有97名海外培

訓醫生，較早年不超過50人的增長率高，
范鴻齡認為成績理想。醫管局4月至今共發
出約160份聘書，主要來自英國及澳洲，亦
包括美國、加拿大、荷蘭、愛爾蘭、馬來
西亞、印度、台灣地區及南非，當中120人
已接受聘書，正安排來港，其餘40人則進
行各種程序，期望明年抵港。
范鴻齡表示，「除了加入醫管局長期

工作，我們亦歡迎世界各地醫療人才來港

參加短期至中期交流或培訓計劃，親身到
本港公立醫院進行臨床觀摩或參與臨床工
作，促進互相學習，對提升本港醫療服務
水平有莫大好處。」
對於近3個月公立醫院醫護人員的流失

率持續緩慢下跌，范鴻齡指，以今年10月
底的醫生為例，流失率為5.3%，比起7月
底的6%回落0.7個百分點；而護士的流失
率則為9%，對比7月底的9.5%，亦回落
0.5個百分點，「醫護人數錄得淨增長，對
未來醫管局人手是審慎樂觀。」
另外，退休後延任安排方面，有84%、

約65位醫生自願留任，有55%、28位護士
亦願意留任。醫管局亦因應退休延任人手的
增加，將由明年起更新醫護人員的流失率計
算方式，不會再把退休後延任的醫生計算入
流失率中。局方強調， 無論以新舊方法計
算，流失率均有下調，而醫生及護士均呈
正增長，流失情況有輕微改善。

各地推廣派專人跟進查詢 次批110粵醫護下季抵港
醫局設環球招聘中心搶人才

醫管局為招攬全球各地醫護人才，宣布
成立「環球醫療人才招聘中心」，統籌吸納
各地醫護人才。另外「大灣區醫療人才交流
計劃」第二批醫護預計明年首季將抵港，包
括10名醫生及100名護士，當中幾位更是香
港需求十分殷切的眼科專科醫生。醫管局主
席范鴻齡昨表示，首批大灣區醫護人才來港
已大半年，磨合過程相當順利，表現獲得認
可，也受病人讚賞，局方已跟廣東省衞健委
商討好第二期計劃；同時亦會開展雙向交
流，明年會安排本港醫護包括中醫到大灣區
交流，惟由於香港人手缺乏，醫護北上交流
時間會較內地醫護南下時間短。
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